

SUSCRIPCIONES

Table with subscription rates for various regions: Madrid, Provincias, Portugal, Andrios, Extranjero, En las demas Naciones, etc.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLITICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

NOTA DE BOLANGER
ANUNCIOS
Se reciben en esta Administracion...

AÑO XV—TERCERA EPOCA

Miércoles 31 de Julio de 1889

MADRID—NUM. 5.017

NUESTRO GRABADO

Entre la familia de las zancudas, lérase sin duda la palma, por su gran tamaño, el color de su plumaje y la singularidad de su forma, el jabiro, ó cigüeña gigante, perteneciente al género de Mycteria.

Como todas las cigüeñas, tiene el cuerpo prolongado, y muy largo el cuello, que termina en una cabeza de excesivo volumen, relativamente al tronco. El pico, muy pronunciado, difiere del de sus congéneres en la curva de la mandíbula inferior que se revuelve hacia arriba, y en que la mandíbula superior, casi recta, está guarnecida de una á modo de cera que ha valido á tal zancuda el nombre de cigüeña sellada.

Se conocen tres especies: una procedente de América, otra de África, y la tercera de Oceanía. Difieren entre sí por el cuello emplumado ó desnudo, y por el pico, limpio ó encerado, pero todas se parecen en el aspecto general y por las costumbres.

Nuestro grabado representa la de Australia, que actualmente vive en el jardín zoológico del Museo de Historia Natural de París. Su plumaje es negro y blanco; las piernas, encarnadas, y el pico negro. Los naturalistas que han podido observar al animal libre, dicen que mora á orillas de los rios, en los bancos de arenas ó en las lagunas, y que durante la estación de las lluvias suele irse ó á las playas ó tierra adentro. Su marcha es arrogante y graciosa; su carácter es desconfiado y tímido. A juzgar por las autopsias, aliméntase de insectos, reptiles y pescados. Mr. Bennet, que ha estudiado detenidamente el jabiro de Australia, asegura que esta ave se acostumbra fácilmente á la domesticidad. Hablando de una que recibió ya medio domesticada, cuenta que al llegar con ella á Sidney, apenas abrió un criado la puerta de la casa, echóse la cigüeña escalera arriba, recorrió las habitaciones como buscando sitio adecuado para instalarse, bajó luego las escaleras y fué, por último, á establecerse en una caballeriza, donde permaneció todo el tiempo en que Bennet ocupó la casa. Pasaba el día en el patio, tomando gravemente el sol, y entreteníendose en susurrar á las gallinas. Corría tras ellas, pero sin hacerles daño. Solo una vez echó por tierra de un golpe á un gallo que quiso privarle de aquel entretenimiento. Los movimientos del jabiro son reposados y silenciosos. Nodanza como las grullas y las cigüeñas; produce tan sólo un chasquido con el pico para expresar sus apetitos ó sus sensaciones. El ejemplar del Museo de París come poco, en proporción á su volumen. Contentase al día con tres libras de carne ó de pescados, para á condición de que estén bien frescos los unos ó la otra. Coge delicadamente los trozos con el extremo del pico, los echa al aire y, atrapándolos al vuelo, se los traga de una vez, según costumbre de la familia. Cuéntase de un curioso que habiendo matado á bastanzos un ratoncillo campestre, se lo ofreció al jabiro. El ave recogió con mucho tiento la presa, la introdujo y tuvo bastante tiempo en el riachuelo que atravesaba el parque, y ya segura de la purificación, tragóse el regalo por el usual procedimiento.

go por su nombre lugares para ella conocidos, lugares y sitios que midió mil veces con sus pasos allá en su infancia, yendo á buscar nidos y amapolas en la primavera, y á coger zarzamoras y garbanzos verdes en verano. —Oye, primo Cleto—dice de repente, encarándose con el más joven de sus acompañantes,—¿á que no sabes por qué me caso contigo? Creerás, animalazo, que es por tu guapura... ¡Quita allá, bestial que eres más feo que un zapato viejo y sudado. Creerás tambien, que andan de por medio las talegas que habeis hecho honradamente tu padre y tú, sembrando melones, berzas y pepinos... —¿Pues qué entonces?—prorrumpió Cleto.—¿A que vies tú, Paula, con nosotros? Tavia estás á tiempo, descastá, de goverte á servir y á retozar con los señoritos en el baile de los abrazos. Te fai á buscar pa ver si querias casarte conmigo ¡velay! porque asina se me antojó... ¡jiste tú que sí, que no tenias inconveniente y pues, aqui estamos camino del pue-

Por un recodo de la carretera, en opuesta direccion á la que los tres caminantes llevaban, jinete en un macho tordo, apareció un mozo bien parecido que vestia blusa azul con alamares negros, pantalón de campana, gorra de pelo y gruesos botines claveteados. —A por vosotros venia—dijo apenas llegó cerca de la Paula, Cleto y su padre. —¿Caramba! y qué regaña que estás Paulita; cualquiera te conoce con esas majuras y perifollos. Lástima es que caigas en manos del animal de Cleto, ese que va á tu lao... Paula que, sin duda, estaba con ganas de jolgorio, al oír estas palabras rompió á reír sin ton ni son, de modo tal, que con los movimientos y ademanes que acompañó á su risa, en poco estuvo si no se caía de la pollina que montaba. Cleto tambien soltó el trapo, por más que en su interior le supiese á cuerno quemado el dicho del otro. A ella, la Paula, de buena gana se lo consentía, pero á nadie más.

A punto ya de emprender todos la marcha hacia la cercana villa, el tío Morroná, que así el padre de Cleto se nombraba, despues de dar un buen tiento á la bota ya casi vacía. —¿Sabeis lo que vos digo?—clamó con desaforada voz,—pues... la del otro, que vivir para ver.

BIBLIOGRAFIA

Ley del Jurado en materia criminal con comentarios y notas criticas, por D. Juan Marina. Error juris non prodest, dice una vieja sentencia de Derecho, que saben hasta los estudiantes más lerdos de la Universidad. Hoy que al fin se ha implantado en España la institucion del Jurado, obras como la de D. Juan Marina, son de una utilidad inmensa, porque tienden á dar á tan sagaz e indubitable reforma jurídica la popularidad que necesitan todas las ideas nuevas. El Sr. Marina estudia con gran erudicion la ley del Jurado, la comenta profundamente y la compara con sus iguales de Francia é Italia, reseñando con gran sentido práctico los sitios donde se hallan establecidas Audiencias donde habrán de reunirse, por tanto, los jurados. El libro del joven escritor es de los que dan honra y provecho.

El curioso parlante, por D. Sebastian Lopez Arrojo. Queriendo conmemorar el buen recuerdo del ilustre Mesonero Romanos, ha publicado su hijo político, el joven escritor D. Sebastian Lopez Arrojo, una á modo de corona fúnebre, en la que figuran firmas tan reputadas como las del doctor Thebussem, Perez Escrich y otros que honran las letras patrias. La intencion que ha guiado al Sr. Lopez Arrojo es por todo extremo laudable, como loable es la manera con que ha conmemorado la memoria del inolvidable cronista maritense.

El marques de Santa Cruz de Marcedo. Así se titula un libro llegado por azar á nuestras manos y escrito por el capitán de caballeria D. Miguel Carrasco-Labada. Para ser sinceros, hemos de decir que al verlo sobre la mesa creimos tener que habérmola con alguna obra de medianio interes, supuesto que tanto se ha escrito en estos últimos tiempos acerca del celeberrimo autor de las Rebelliones militares. Nuestras sospechas fueron infundadas; el famoso adagio, cannes es mal año por mucho trigo ha tenido confirmacion en este caso, dado que el libro de que nos ocupamos es de los que merecen leerse desde la portada al indice. Ha tenido el Sr. Carrasco el buen acierto de coleccionar en un tomo todo lo más saliente y más curioso de cuanto se refiere á la personalidad de nuestro gran soldado escritor.

Por otra parte, el autor se revela como un buen prosista, con estilo fluido, verdadero y ameno en la parte en que analiza la vida, hechos y vicisitudes del vizconde del Puerto, siendo una hermosa página aquella en que describe el fragoroso ataque, donde murió noblemente D. Alvaro, ante los muros de la plaza africana. La obra ha sido premiada en el certamen celebrado para conmemorar el segundo aniversario del natalicio de D. Alvaro de Navia-Osorio, premio justo á la laboriosidad y al talento del Sr. Carrasco Labada. Una cosa nos vamos á permitir aconsejar al distinguido escritor militar, y es, á saber: que suelte la perezosa, y de lleno entre en el palenque de la ciencia y de la literatura guerrera, en donde ciertamente ha de obtener triunfos y para los que muestra condiciones poco comunes. Aunque no conociamos el nombre del autor y hoy tampoco tenemos más noticias de él que las que arroja su libro, le enviamos nuestra cumplida enhorabuena.

La acreditada «Biblioteca Cómica» acaba de publicar el tomo XIII, que contiene una coleccion de notables poesias debidas á la castiza pluma del distinguido escritor D. José Borrás. La cubierta y los grabados intercalados en el texto son obra del conocido dibujante Sr. Cilla, y excusado es decir que siendo de este autor son notabilísimos. Nuestros compañeros los Sres. Romero y Camacho, actuales propietarios de la Biblioteca, han conseguido presentar un tomo elegante que merecerá seguramente el favor del público. Se halla de venta en las principales librerías y en la administracion, Monteleón, 4, principal, al ínfimo precio de 1 peseta.

La tierra de María Santísima, perspectivas y costumbres andaluzas descritas por Benito Mas y Prat, é ilustradas con cuadros y viñetas de J. García y Ramos.—Sucesores de N. Ramirez y Compañía, Editores.—Se han publicado recientemente los cuadernos 12 y 13 de esta lujosa é interesante obra.



El «jabiro», ó cigüeña gigante.

VIVIR PARA VER

Por la carretera de Segovia á la villa de Turégano caminan al paso de los borricos que montan dos hombres que visten á la usanza del pais, pantalón ajustado, polaina de paño que deja ver las medias azules, gruesos botines, chaqueta corta de ancha solapa, chaleco abrigado adornado con cuatro hileras de botones plateados, camisa basta de cuello alto, sin planchar, y sombrero de pana en forma de rueda. Jineta tambien en un pollino, acompañales una moza robusta, morena, de grandes ojos castaños. Su vestido no es el de las labradoras; tiene ya sus pretensiones de señorío de pueblo endomingado ¡vaya! como que lleva falda azul con volantes, botitas de charol, corsé al que se ajusta un cuerpo de tela de punto, y peinado con flequillo rizado, ni más ni menos que como lo gastan las señoritas de la ciudad. Uno de los dos hombres, que es joven, de socarrona faz, donde las orejas parece que quieren huir de la cabeza, y los ojillos vivarachos escondense en alguna parte, por lo azorados, y los labios por lo gruesos y las narices por lo encorvadas, unirse en estrecho abrazo, canta á gritos, semejantes á chirridos de vetusto porton de empujados goznes, unas coplas de las que se usan en el pueblo los días que repican gordo, que no son las mismas que se entonan durante la siega ó la vendimia. El otro hombre, que es viejo, acartonado, con algo de chepa en la espalda angulosa, va callado, sin decir esta boca es mía, clavados los ojos en las largas orejas del asno en que cabalga. La muchacha, inquieta y retozona, se fija en todos los puntos donde se vista alcanza, lanzando con frecuencia pequeñas exclamaciones para llamar lue-

blo, tú, yoy mi padre, que es tu tio tambien, y que vié en compañía por lo que pudieran decir las malas lenguas... ¡Huy! pero querasálte ha hecho Dios endina... Paula, despues de aplicar á su primo, que se le acercaba más de lo debido, un buen varazo en la espalda, y llamarle á gritos mala bestia, brutazo y otras cosas por este estilo, le disparó la siguiente andanada: —Pues has de saber, gorrinaz, que yo no me caso contigo ni por tu fea cara (no digo linda por no ofenderte), ni por el gato que tú y tu padre podais tener, si no porque sí, porque no parece bien una si no se casa á cierta edad; pero esto no lo entienden los borricos como tú, ¿sabes? —Y vaya si lo entiendo, señá duquesa del fregao —contestó Cleto ya un poco amoscado,—¿pues por qué crees tú que te he venido á buscar? ¡velay! porque me convié casarme, tener en la cocina una mujer que cuide los pucheros y sepa hacer unas sopas... ¡pur lo emás ¡andá que el mundo es grande y en él hay mujeres á patas! En esto, el viejo, que escuchaba la polémica de su hijo y su sobrina, parando el burro, volvióse hacia ellos, y frunciendo el hirsuto entrecejo, mirándoles iracundo: —¡Callarais condemaos! —dijoles con su voz enfundada, que sonaba á algo hueco y abollado, al par que levantaba, arqueándolos, sus brazos donde tremolaban dos manotas curtidias, vellosas, todo callos y venas, cuyos dedos crispados y retorcidos semejabán ganchos y garabatos.

—Oye, Marcos, lo de animal ¿en qué sentío lo ices?—preguntó calmamente. —Anda, bárbaro; ¡acaso lo has tomao á mala parte? Te lo tje en el sentío de la invidia que te tengo porque te llevas una tan real moza como la Paula. —Y por qué has de ser tu envidioso, Marcos?—dijo la muchacha que, de súbito, se puso seria y grave.—Si á tí tegusto yo y á mí me gustas tú y los dos nos quisiéramos... ¡qué? —Na, mujer... por mí... acetao. —Pues tambien por mí, hombre, y no haya más que hablar. Cleto, al oír esto, se quedó absorto como quien ve visiones, con un palmo de boca abierta; miró á su padre, que estaba tan sorprendido como él, todo asombrado, pintada en sus gruesas y atezadas facciones la estupefacción más soberana. —Padre—dijo el mozo despues de un buen rato de silencio,—digo yo que para este viaje no necesitábamos alforjas. —Pues bien dicho está, hombre. Y ahora, á lo hecho pecho, y ná de enfado, que mujeres hay. Paula y Marcos, que habian estado hablando al oído muy bajito, pidieron perdon á Cleto y á su padre por lo ocurrido, á lo que ellos accedieron de buena ó mala gana, y luego, con la mayor frescura, convidáronlos á la boda. Como á esto pusieran algunos reparos, sacó Marcos de su alforja una bien repleta bota, y ante este argumento, á que acompañaron otros no menos terminantes y contundentes, acabaron por adm ttr el covite.

LA DERROTA DE BOULANGER

De intento no quisimos ayer comentar el resultado de las elecciones en Francia, creyendo que los telegramas habían transmitido cifras equivocadas. El mismo día en que se verificó la lucha un despacho nos dijo que Boulanger tenía asegurado el triunfo en multitud de cantones; después se ha sabido de una manera positiva que esta victoria queda reducida a tan mínimas proporciones, que equivale al fracaso más grande y más ruidoso que en los dos años últimos ha experimentado el general.

Recuérdese que en el manifiesto publicado recientemente en Londres decía Boulanger que presentaba su candidatura en ochenta distritos. Ni uno más ni uno menos. Al cabo de pocos días, sus amigos hicieron decir a la prensa que los cálculos hechos por el comité del partido establecido en Inglaterra distaban mucho de la realidad, y que era necesario elevar la cifra considerablemente. No fueron, pues, ochenta los cantones donde se iba a probar fortuna, sino ciento veinte. Y en vísperas de la elección, pareciendo este número exiguo, se aumentó hasta cuatrocientos.

Confesemos que estos alardes pusieron espanto en el ánimo de los amigos de la República. Disputar la victoria en la tercera parte de los distritos electorales de Francia, significaba una confianza ciega en el resultado del escrutinio.

El general, que pensó sumar millones de votos, ha tenido que contentarse con unos cuantos miles. De los cuatrocientos cantones donde, según sus amigos, esperaba triunfar, sólo han respondido doce. La diferencia, como se ve, es bastante grande para acreditar de previsores a quienes tantas ilusiones se hicieron.

Lo raro del caso es que ni Boulanger, ni el comité de Londres, ni sus partidarios han querido decir cuáles eran los distritos designados para disputar los puestos a los republicanos. Eso es un secreto que no se ha revelado a nadie. Y es natural. Así quedaba el recurso de decir que la candidatura sólo se había presentado en los cantones que la votasen.

Programas políticos no los ha habido. Boulanger piensa sin duda que sus ideas son tanto conocidas y que no es menester exponerlas de nuevo. En este punto el aspirante a dictador se muestra tan reservado de algunos meses a esta parte, que ha tomado la resolución de guardar silencio. Cuando habla llama miserables y ladrones a los hombres más ilustres de la República, afirma que él es el único redentor posible, y no dice más.

Pero en cambio, sus amigos hablan por él y difunden programas que es un contento. En vísperas de las elecciones que han pasado los ha habido para todos los gustos y se ha prometido en ellos hasta las cosas más pequeñas. En Clermont Ferrand, la Meca del boulanguerismo y centro que fué de sus operaciones, el general se ha presentado como protector de menudos intereses locales; en el distrito de Chambon aparece como partidario de las obras de un mercado, y en Saint Etienne, pueblo vecino, como enemigo de ese mercado; en la Somme se declara proteccionista y en Marsella defensor ardiente del libre cambio.

Comentando un periódico parisiense estos hechos, dice, no sin gracia, que sería preciso acudir al gran ducado de Gerolstein, aquel que hizo famoso a La Gran Duquesa, de Offenbach, para encontrar comedia que a cien leguas tenga semejanza con esta.

Boulanger calla porque en realidad no tiene nada que decir. Limitase a expresar unas cuantas opiniones sobre ideas mal digeridas referentes a la organización de la República, y a cubrir de injurias a los que él cree sus perseguidores. Con tal programa no se compromete mucho, pero tampoco se aumenta el número de adeptos.

Una enseñanza se desprende del resultado de los escrutinios. De las 1.421 elecciones conocidas, 761 han sido ganadas por los republicanos y 497 por los conservadores. Estos aspiran a mayor representación en los 161 distritos donde será necesario consultar de nuevo la voluntad popular.

Prueba esto que, así los bonapartistas como los monárquicos, se han separado de Boulanger allí donde han creído que podrían conseguir la victoria con sus propias fuerzas. La alianza de todos estos elementos, sobre la cual tanto se ha venido hablando, no resiste a la prueba de una elección que afecta solamente a intereses de los departamentos. Calculese lo que ocurrirá en la gran contienda del próximo otoño, donde disputarán los partidos reaccionarios su prestigio y su propia existencia. Ayudará a Boulanger donde su triunfo sea dudoso, y prescindirá buenamente de él como han prescindido en la presente ocasión.

En resumen: los diez distritos que han dado sus votos al general representan una parte tan mínima de los electores franceses, que ni eso es plebiscito ni cosa que se le parezca. Si se trató de averiguar el estado de la opinión, ahí la tienen. El aspirante a dictador puede ir formando juicio sobre la influencia que ejerce con sus compatriotas.

Unos cuantos meses más y no quedará de la improvisada figura sino el recuerdo de su paso. Sería necesario que Francia fuese un país de locos ó de idiotas para que cayera bajo el yugo de un hombre que no ha hecho otra cosa mas que ocupar sin brillo el ministerio de la Guerra, y dictar desde allí unas cuantas disposiciones dignas a lo sumo de un jefe de negociado.

LOS COLEGIOS DE ABOGADOS

Una de tantas reformas como el país espera del partido liberal, y no seguramente la de menor importancia, es la referente a la ley orgánica de tribunales. El ministro de Gracia y Justicia, Sr. Canalejas, ha prometido repetidas veces, y debemos exponer de su probada diligencia que, a no haberlo impedido el obstructionismo parlamentario empujando en atención con los graves problemas de la política, habría cumplido lealmente sus solemnes compromisos.

Los puntos cardinales de esa reforma trazados están en principio por el mismo Sr. Canalejas, con aplauso de amigos y adversarios: no pretendemos ahora señalarlos nuevamente; recordamos tan sólo la necesidad de que el plan ideado se lleve pronto a la práctica.

Pero entre los pequeños detalles que debe desenvolver el proyecto está todo lo que se relaciona con los colegios de abogados como elementos auxiliares de la administración de justicia. De ellos nada se ha dicho, y sería de lamentar que la radical reforma anunciada dejara de ser completa, manteniendo en pie los vicios y defectos de estas instituciones secundarias.

Los colegios, como hoy existen, no responden a un resultado práctico, y antes perjudican a los colegiados y a cuantos se ven en la necesidad de acudir por mediación de éstos a los tribunales de justicia. Sus funciones parecen reducidas a llevar el turno de los abogados de pobres, regular honorarios en casos de impugnación, y recaudar cuotas de los colegiados para invertirlos en gastos superfluos ó de utilidad discutible.

Sólo para esto, en los puntos donde se hallan establecidos, se ha puesto una traba más al ejercicio

de la abogacía, prescribiendo, como requisito indispensable, la inscripción al respectivo colegio.

Podrán señalarse algunas razones que aconsejen no admitir por ahora en absoluto el principio de la libertad de profesión y de defensa; pero ninguna hay que abone ese requisito inútil, ni menos que justifique la diferencia que determina entre los abogados según las poblaciones donde ejercen.

Cuando se trata de suprimir la agremiación para los efectos fiscales, haciendo que todos contribuyan individualmente por el producto de sus respectivas utilidades, ó sean también las funciones que respecto a este punto desempeñan los colegios.

No queremos decir con esto que haya de proscríbese la existencia de tales corporaciones; por el contrario, mantenidas bajo el régimen de la libertad, creemos que cumplirán mejor sus verdaderos fines, procurando la unión y armonía de los que espontáneamente solicitan la incorporación, defendiéndolos contra las injustas pretensiones de los tribunales, y constituyendo núcleos poderosos para propagar el ejercicio de las acciones populares y de los recursos de responsabilidad.

ECOS POLITICOS

Habla La Epoca de nuestro artículo de ayer, y dice, entre otras cosas:

«Todo esto está muy bien; pero si osáramos poner una línea, un ligerísimo perfil negro en el fondo de su hermoso color de rosa del cuadro del colegio, diríamos que, por bueno para el orden público que haya resultado el levantamiento de los republicanos del Bui, mejor hubiera sido que no se hubieran levantado.»

Es cierto. Se habrían ahorrado las setecientas y pico de pesetas de la recaudación de consumos. Pero al fin y al cabo, hay noventa y nueve probabilidades contra una de que el diablo se las hubiera llevado por otro camino.

Hace días adelantamos una noticia que sorprendió bastante a El Correo.

La de que sería nombrado administrador de rentas, arbitrios y consumos el Sr. D. Benito Ajuso, secretario particular del alcalde.

Pues bien, ayer tomó posesión de su nuevo cargo el ex-secretario referido.

No sabemos si en vista de ello habrá vuelto El Correo de su apatía.

Mu maraca es de Las Ocurencias:

«La casa Rothschild, que es una casa grande y en grande, se calzará en breve un negocio de préstamo al Banco de 50 millones de pesetas.

«Buen mayordomo debe tener esa casa!

Ahora comprendo por qué se opone Montes a que venga a España el Padre Santo.

«Comprende que los judíos están en alza.»

«¡Pero, colega!»

«No ve usted que el negocio del préstamo lo hace el Banco?»

«Y no ve que el dignísimo gobernador del establecimiento es un personaje conservador?»

«¡Vaya un modo de tirar piedras!»

Recuerde de El Diario Español sobre la cuestión latente:

«Lo que nunca había ocurrido hasta el presente, sucede en la actualidad. Ataques al alcalde de Madrid, acusaciones tan severas, cargos tan graves, censuras tan directas, no se habían formulado jamás, sobre todo, tratándose de un asunto como el que ocasionó la visita inspectora del gobernador, de un asunto como el de las tallas de petróleo, que tanto ruido ha hecho, y que tal infundio de inmoralidad desprende.»

No huele a inmoralidad sino a petróleo.

Ese olor a inmoralidad hace tiempo que no se distingue entre los tufos municipales.

Cuenta El Estándar que sus amigos son víctimas de los fusionistas:

Y les da el consejo siguiente:

«Que sigan resignados su triste suerte, que data desde la muerte de D. Alfonso XII.

Se van acostumbrando tanto al sufrimiento, que les va a pasar lo que a San Juan cuando recibía auxilios temporales y alguna vez el pan del día, que caía en oración sintiendo que Dios no probase más dura y largamente su paciencia.»

Es decir, que cuando cojan en sus manos el poder no van a querer caerlo.

Y van a pedir a Dios que les conserve en el santo ayuno.

Para probar su resistencia gástrica a la vez que su piedad.

Nuestros lectores desearán saber qué procedo que haga el gobierno

Pues oigan a El Siglo:

«Habíandose disuelto la fusión y no quedando en el poder sino una fracción de ella, habiendo fracasado el gobierno sagastino en la cuestión de Hacienda, como lo demuestra el estado ruinoso del Tesoro público y de los pueblos, y encontrándose poco menos que en guerra civil, porque los chispazos de Alcalá de Chisvert, Espinosa de Henares, Catastroja, Vinaroz, Uldecona y Ciudad Real demuestran que existe una formidable conspiración que el gobierno actual es impotente para dominar y vencer, lo que procede es que el Sr. Sagasta se presente a S. M. la reina regente, le exponga cuál es la verdadera situación de su partido y del país, y resigne humildemente los poderes de que ha hecho tan torpe uso.»

En vista de la formidable conspiración.

Pero sigamos:

«Mas no hay que esperarlo. Lejos de ello, el Sr. Sagasta está haciendo hoy lo que hizo Gonzalez Bravo cuando en Julio de 1898 vinieron las insurrecciones de Ansó. Entonces decía Gonzalez Bravo que aquello no tenía importancia y que no había para qué cambiar de gobierno. Hoy dice lo mismo el Sr. Sagasta, ante la intención de Alcalá de Chisvert y los al parecer misteriosos sucesos de Espinosa de Henares, Catastroja, Vinaroz, Uldecona y Ciudad Real. Pocos meses después vinieron sucesos que la historia recuerda mejor que nosotros podríamos recordar ahora.»

Bueno anda El Siglo para hacer comparaciones.

Compara a Sagasta con Gonzalez Bravo y a Prim con el Bui.

LA VISITA AL AYUNTAMIENTO

Cuanto hasta la fecha se conoce de la Memoria del gobernador civil, que ya debiera haberse publicado en la Gaceta, da una idea poco satisfactoria del estado en que halló el Sr. Aguilera el Municipio al girar su visita de inspección.

Es cierto, por ejemplo, que el gobernador no habrá hallado nada digno de censura en cuanto a paseos y arbolados y casas de socorro; pero, aun sin conocer la Memoria íntegra, por lo que sabemos de ella, no podemos estar conformes con el criterio del gobernador en lo que dice respecto a los servicios de incendios, contabilidad y expedientes de jubilación. Y como nos gusta dar la prueba a la vez que señalamos el defecto, vamos a recordar algunos hechos.

El servicio de incendios ha mejorado, justo es decirlo, pero no está a la altura de las necesidades de la población, y sus deficiencias se tocan cada vez que un siniestro se produce, a pesar de las mejoras hechas. ¿Cómo no ha echado de ver esto el Sr. Aguilera, que con tanto celo anduvo y trabaja, hasta manualmente, allí donde se produce un incendio cualquiera?

El servicio de contabilidad, en lo que toca a la de ciertos ramos, debe ser defestable. Pues qué, si se llena en todos los requisitos, ¿hubiera podido darse el caso de hacer transferencias en obras públicas municipales por órdenes dadas de palabra? Si la contabilidad hubiera sido al menos aceptable, ¿se hubiera dado caso de que los tránsitos enormes de petróleo no llamasen la atención? Los ingresos de 14'56 pesetas en un mes, no debieron llamar la atención de las oficinas de contabilidad, si éstas hubieran estado convenientemente organizadas?

Dice, a lo que parece, la Memoria, que estaba bien el servicio de clasificación de los empleados municipales. Pero ¿cómo no recuerda el digno gobernador civil Sr. Aguilera que, entre otros, al señor D. Enrique Fernandez y del Perál se le concedió una jubilación por haber servido dos años al Municipio, cuando su estado de salud era tan satisfactorio que luego ha ejercido empleos del Estado en Cuba y Filipinas?

Esto, aparte la Memoria, pone en evidencia hechos que bastan, no ya para la suspensión, sino para el procesamiento.

La prevención con que el público miraba los actos de una grandísima parte de los concejales que ejerce (porque los hay decorativos, como los señores Sagasta, Pi, Martos, Vega de Armijo, Beceerra, etc.), tiene cumplida justificación, según el señor Aguilera manifiesta en su Memoria.

Así, en consumos, las defraudaciones descubiertas y la mala organización del servicio acusan culpabilidad y omisiones difíciles de calificar.

Así, en las expropiaciones, denuncia abusos como los cometidos al hacer las de las calles de Sagasta y de San Mateo.

Así, en lo relativo a higiene y salubridad, dice que el Municipio ha obrado a medida de su antojo, sin asesorarse de la junta, desobediendo con frecuencia las órdenes de la superioridad, y debió añadir dando ocasión a habillitas con propósitos como el de los aifones.

Así, en obras públicas municipales, todo ha sido desorden, falta de plan y de formalidades.

Habia obras sin presupuesto, contratos onerosos, raciones de otros sin justificada causa.

Ocurrían faltas de orden en los pagos, transferencias de créditos, obras que comenzaban y no concluían, privilegios en favor de determinadas zonas; todo, en fin, cuanto puede constituir una falta absoluta de método.

De ese modo se explican, por esa carencia de sistema y de respetos, los estapendos abusos cometidos en el reconocimiento de créditos por sisas que hemos hecho saber a nuestros lectores.

Por tal sistema, se ha puesto la hacienda municipal en el deplorable estado que tantas veces hemos dicho, citando, hace pocos días, el déficit futuro del presupuesto de 1898-99.

Y ahora nos toca preguntar, cuando un concejal ha dicho en sesión pública: «Yo sé que aquí hay ladrones, y aun casi sé quiénes son, pero no lo puedo probar», ¿qué hace el ministerio fiscal que no interviene?

No dudamos que el gobernador y el ministro harán lo procedente, que la delegación de Hacienda acordará lo justo y lo legal, pero es absolutamente indispensable que no quede ninguna culpa sin castigo, y para esto hace falta que muestre el gobierno una verdadera energía.

TELEGRAMAS

De nuestro redactor corresponsal.

EL SHAH DE PERSIA EN PARIS

Paris 30 (7 tarde).—A las cuatro ha llegado el soberano de Persia con su numerosa comitiva. Ha venido desde Cherburgo en el tren de lujo de la compañía del Oeste.

El shah ocupaba un salon elegantísimo, forrado de raso verde, y en otro, forrado de cuero, y también muy elegante, venían sus ministros y dignatarios, el general Bersner y el coronel Koraprost, del cuarto militar de Carnot, y el comandante Bazin, del Estado Mayor del ministro de la Guerra. Todos estos jefes estarán a las órdenes del monarca persa mientras permanezca en Francia.

El presidente de la República había llegado minutos antes a la estación, donde ya esperaban los ministros, el presidente del Senado, el gobernador militar de Paris, general Saussier, y gran número de personajes civiles y administrativos.

Al anunciarse por un jefe de servicio la entrada del tren en agujas, rompieron las músicas militares a tocar el himno nacional persa (inventado por los ingleses); adelantóse Carnot hasta mediar el camino y cambió con el shah un apretón de manos y los correspondientes saludos. El embajador de Persia en Paris, general Nazar-Agha, hizo las presentaciones, después de lo cual, el presidente y el shah montaron en una carretela a la gran Daumont, poniéndose en marcha la comitiva precedida de batidores y coraceros, y escoltada por un escuadrón de la guardia republicana. Las tropas de la guarnición formaban la carrera por las calles del Havre y Tronchet, plaza de la Magdalena, calle Real, avenida de los Campos, plaza de la Estrella, avenidas del Bosque y Malakoff, plaza Victor Hugo y calle de Copernico. En el núm. 23 tiene el shah su residencia.

Una hora se invirtió en recorrer trayecto tan largo.

Momentos después de apearse el soberano persa, cuatro servidores suyos condujeron a la habitación inmediata a su dormitorio las 40 cajas que encierran el tesoro de piedras preciosas, oro y plata que el shah lleva consigo en todos sus viajes y excursiones.

El shah, así que descansó un par de horas, devolvió su visita al presidente de la República.

Es un hombre de 60 años, de mediana estatura, robusto, aunque no obeso, y de mirada de ave de rapina. Acentuada esta semejanza lo corvo de la nariz, bajo la cual se expla una enorme bigotazo, y lo punteado de la cabeza. Su inteligencia no debe de ser muy grande.

Viste pantalón y levita negros con tres líneas de palmas de oro, tachonadas de brillantes. Tres de estas piedras, gordas como avellanas, forman las hombreras. En el cinturón lleva por broche una enorme esmeralda cuadrada, y de aquel pende el alfanje, cuajado materialmente de pedrería, así en la vaina como en la empuñadura. En la cabeza lleva el kholah, morrion de fieltro negro, al cual pone su dueño en las grandes solemnidades un broche y espíritu de brillantes tasado en 30 000 duros.

El palacio en que se aloja es un magnífico hotel costado por un bolsista, que al arduarse poco después hubo de cederlo al Banco de Francia en pago de operaciones. Últimamente lo habitó el general Guzman Blanco, pero ahora estaba vacío.

El gobierno lo ha alquilado para esta ocasión, habilitándolo con muebles y telas del Mobiliario Nacional. El recibimiento ha sido espléndido e inmensa la muchedumbre que presenció el desfile.—A.

De nuestro servido particular.

Gibraltar 30 (4'20 tarde).—En la tarde de ayer fundó en este puerto la escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta de los barcos acorazados Dreadnought, Benbow, Colossus, Temeraire, Edinburgh, Phaeton, Seant, Sandrail y de los avisos Surprise y Polyphemus. Permanecerá en estas aguas algunos días, partiendo después para Inglaterra con el objeto de asistir a la gran revista naval que se verificará en Spithead en honor del emperador de Alemania.

A fines del mes de Agosto, según se dice, regresará dicha escuadra a estas aguas, en unión de la del Canal, para tomar parte en un simulacro que se dispone para esa fecha. El número de barcos que maniobrará será lo menos de veinte.

Como para entonces prepara el almirantazgo inglés evoluciones navales en que tomará parte el mayor número de buques de guerra que navega por los mares de Europa y se simulará, como el año pasado, el ataque y defensa de las costas de Irlanda, créese que se rennirá aquí la escuadra supuesta enemiga.—Lopez.

De la Agencia Fabra.

LAS ELECCIONES EN FRANCIA

Paris 30 (6'25 mañana).—Sobre 1.429 elecciones se conoce ya fijamente el resultado de 1.421. En ellas han sido elegidos 751 republicanos y 497 conservadores.

El general Boulanger ha sido elegido en 12 cantones.

Han resultado 161 empates.

Los republicanos han ganado 66 puestos, pero han perdido 93.

La diferencia de 27 puestos resulta en beneficio de los conservadores.

De las 161 elecciones que habrán de verificarse nuevamente, confían los conservadores alcanzar el triunfo en 80 ó 60.

Esto, unido a las 497 elecciones conseguidas el domingo, formará un total de 550; es decir, más de 100 sitios ganados por los conservadores.

La derrota del general Boulanger ha causado penosa impresión entre sus partidarios, quienes acusan al gobierno de haber cometido todo género de arbitrariedades.

Los boulangueristas afirman que el general tomará una verdadera revancha en las elecciones generales.

EL SHAH DE PERSIA

Paris 30.—El shah ha llegado en la mañana de hoy a Cherburgo, siendo felicitado por los representantes del presidente de la República, y por todas las autoridades civiles y militares.

La multitud le aclamó al tomar el tren de las 8 y 45 minutos para dirigirse a Paris.

Paris 30.—Ha llegado a esta capital el shah de Persia a las cuatro de la tarde de hoy.

Mr. Carnot había bajado a la estación a recibirle, siendo muy solemne este acto.

Las tropas formaban en la carrera desde la estación hasta la calle de Copernico en que ha de habitar el shah.

Una inmensa muchedumbre llenaba todo el trayecto.

EL FRACASO DE BOULANGER

Londres 30.—Los periódicos ingleses hacen resaltar el grave fracaso personal que Boulanger ha sufrido.

El Standard, no obstante, aun felicitándose más que nadie de semejante fracaso, cree que es asunto que no debe ser despreciado el resultado de las recientes elecciones.

EL CARDENAL LAVIGERIE

Paris 30.—Segun un despacho de Roma, fechada esta mañana, el cardenal Lavigerie continúa gravemente enfermo en Lucerna, a consecuencia de una angina de pecho.

El telegrama añade que el Papa se ha afectado mucho con la enfermedad del cardenal, y que le ha enviado su bendición.

Noticias posteriores dicen que el cardenal había experimentado una ligera mejoría, y que los médicos no han perdido por completo la esperanza de salvar al ilustre enfermo.

EN TODAS PARTES CUEREN HABAS

Marsella 30.—Hoy comenzará a verse la causa contra los empleados de consumos inculcados por los grandes fraudes recientemente descubiertos.

Las sesiones del juicio durarán cuatro días. Todos los acusados se encuentran presos.

CAÑONES PARA CHILE

Berlin 30.—Se confirma la noticia de que el gobierno chileno ha encargado a la casa Krupp la construcción de 10 grandes cañones.

Después de concluidos y examinados, el gobierno chileno se propone que la casa Krupp construya también el material necesario para seis baterías de artillería.

TRENES RELÁMPAGOS

Berlin 30.—Debido a la iniciativa del príncips de Bismarck, han empezado ya los estudios para establecer el servicio de trenes relámpago entre Berlin y Roma.

Los trenes irán por la línea de Brenner para evitar el paso por territorio suizo.

Los trenes recorrerán el trayecto en 36 horas.

EL SHAH DE PERSIA

Este soberano oriental, que ayer llegó a Paris, y que hoy, no sabemos por qué, es el hombre del día en Inglaterra y Francia, usa en su país el modesto título de rey de reyes.

La diversion favorita del shah (así ordena escribir su nombre la nueva ortografía europea) es la caza con escopeta y halcones.

Hasta hace diez años no sabía leer ni escribir, aunque sí hablar el francés. Desde su primer viaje a Europa, ocurrido en 1873, su ilustración y sus deseos de aprender han ganado mucho. Es autor de varias obras conteniendo sus impresiones de viaje, en las que, a vueltas de muchas trivialidades, encuentranse juiciosas observaciones. Comestoso, sentado en el suelo, y con los dedos. Los banquetes le hacen pasar un mal rato. Sus alimentos preferidos son el arroz y el cordero, alguna caza, y sobre todo, la fruta.

En cocinero, con quien viaja, le hace presentar los platos surtidos para ocho personas. Se sirve de ellos, y después de gustarlos, envía el resto a sus dignatarios, que en habitación vecina a la del amo tienen a gran honor comer de sus sobras.

Los principales personajes de su comitiva son el gran ministro Mirza Asker Khan y Mohamed Hassan Khan, que a la vez de maestro ceremonias, es ministro de la prensa. Es éste persona simpática, ilustrada y de educación europea. Habla correctamente el francés, y comenzó su carrera al lado del doctor Tholozan, entrando a poco en el palacio para traducirle a Nasz-EI-Din las revistas y los periódicos extranjeros. Además del ceremonial de la corte, corre con la publicación del Iran, ó Diario Oficial, que es el único que existe en Persia.

El Dr. Tholozan es del cuerpo de Sanidad francés, y a petición del shah, el gobierno francés lo envió para ejercer las funciones de médico cerca del soberano. Hoy es un hombre de confianza y a sus conocimientos científicos unido un sentido político práctico y una diplomacia verdaderamente oriental.

Pero el personaje más curioso de todos es Assiz-Sultan, un mancebo de 15 ó 16 años que nada tiene de particular, mas sobre el cual se han forjado historias peregrinas. Se ha dicho que salvó la vida de

Nasz Ed-Din, librándolo de la mordedura de una víbora. Luego se ha insinuado que pudiera ser un bell ángelo, cuyo culto no repugna á los orientales.

Para obsequiar al huésped preparáranse grandes festejos. Hoy habrá banquete en la Presidencia del Consejo, y el 1.º de Agosto en el Eliseo.

SECCION DE NOTICIAS

CUESTION PERSONAL

Leemos en nuestro colega El Dia de anoche: «Ha quedado honorosamente terminada la cuestion personal pendiente entre los directores de El Resúmen y El Cronista, de Sevilla, Sres. Suarez de Figueroa y Leal, habiendo mediado en el asunto, por parte del primero, los Sres. Bermudez Capparó y Orensé, y por parte del segundo, los Sres. Rancés y Ulloa (D. Juan).»

Y poco despues: «El director de El Cronista, que pensaba regresar hoy á Sevilla, ha aplazado su viaje hasta mañana, por haberse cansado esta tarde en los Jardines del Buen Retiro una herida leve en el cuello.»

Ayer fué remitido á los alcaldes de barrio el nuevo padron de vecinos que registrá desde mañana.

Ayer llegó á Madrid el reverendo obispo de Lystra, vicario apostólico de Gibraltar. Le acompaña su capellán monseñor Farías.

La junta municipal celebró ayer sesion bajo la presidencia del Sr. Romero Paz.

Fueron sancionados todos los acuerdos que figuraban en la orden del dia, y aprobado el dictámen relativo al arbitrio sobre alcoholes.

El Tribunal Supremo dictó ayer providencia declarando no haber lugar á tener por parte al procurador Montiel, en representacion de Varela, como heredero de su abuela, para sostener el derecho que ésta habria ejercitado en la causa de la calle de Fuencarral.

El teniente de alcalde del distrito de la Audiencia, Sr. Martinez Madrid, decomisó ayer varios kilogramos de bacalao, escabeche y sardinas que no estaban en buenas condiciones para el consumo.

Ayer llegó á Madrid el Sr. Abascal, y hoy se hará cargo de la alcaldía.

Los inspectores del Timbre giraron ayer una visita á los domicilios de varios comerciantes que carecen de documentacion, faltando á lo que previenen el Código de Comercio y la ley del Timbre, por lo cual serán condenados al pago de una multa.

A las cuatro de la tarde fué ayer conducido desde el depósito judicial al cementerio del Este el cadáver del portero mayor del Congreso.

Los dependientes de este departamento sufráran los gastos del entierro, en atencion á los escasos recursos con que cuenta la familia del finado.

Los aficionados á estadísticas calculan en 40 000 el número de personas que han salido de Madrid á veranear.

Mañana á la una de la tarde se reunirá la junta administrativa para proceder, con arreglo á la ley é instruccion de consumos, al examen del expediente formado por el gobernador civil con motivo del fraude del petróleo.

Forman parte de la junta el administrador presidente, dos concejales, dos abogados del Estado, el interventor de Hacienda, un oficial de administracion y el hombre bueno que va en representacion de los aprehendidos, y que se elige por éstos.

La sesion promete ser interesante.

La reina regente firmó ayer el decreto autorizando al ministro de la Gobernacion para introducir las economías acordadas en su departamento.

También firmó otro decreto reformando los servicios de policia y sanidad que comenzarán á regir desde mañana.

Mañana saldrán los ministros para San Ildefonso, donde celebrarán consejo presidido por la reina regente el viernes, y regresarán el sábado á Madrid, despues de haber despedido á la real familia, que saldrá en dicho dia para San Sebastian, acompañada de los señores Segasta y Rodríguez Arias.

EL TENIENTE RUIZ

La suscripcion iniciada para honrar la memoria del teniente de infanteria D. Jacinto Ruiz y Mendoza, héros del Dos de Mayo, excede ya de 10.000 duros.

Ultimamente se han inscrito los generales Barge, Macías, Barbáchano, Carretero y Sanz Pastor; el obispo de Tarazona; los regimientos infanteria de Asia y Pavia; los jefes y oficiales de Sanidad de Granada y Málaga; los del administrativo de Valencia y Bargas; la comision liquidadora de Aranjuez; el depósito de sementales de caballeria y otros muchos centros y corporaciones del ejército.

Además, el respetable cuerpo de Inválidos se ha suscrito por 1.000 pesetas, y el Consejo Supremo en masa ha dejado un dia de haber, por valor de cerca de 700 pesetas. Estos donativos han producido un excelente efecto entre los oficiales de nuestro ejército.

El Congreso de los diputados ha resuelto suscribirse por 5.000 pesetas, y el Casino de Madrid por 1.000. A juzgar, pues, por estas ofertas y por las noticias que la junta recibe de provincias, la suscripcion subirá en breve á una respetable suma.

Segun nuestras noticias, los jefes y oficiales de los ejércitos de Ultramar se proponen enviar gruesas sumas que harán subir más y más el importe total.

madrugada, no hemos recibido de nuestro corresponsal noticia alguna.

Optamos, pues, por la version de un periódico de la mañana, que es de los predilectos, y á quien su corresponsal decia anteyser á las once de la noche: «Dado que tengan lugar mañana, á causa del fuerte temporal de Levante que reina.»

El motivo es razonable, pues se comprende bien que con el Levante estuviesen muy alborotadas las aguas hondas del dique.

Acercas de los sublevados de Alcalá de Chisvert, se recibió anoche el siguiente telegrama en el ministerio de la Gobernacion: Tarragona 30 (11 noche).—El gobernador al ministro de la Gobernacion:

El comandante de la Guardia civil me telegrafía desde Gandia que, segun le participa el capitán de Tortosa, los cinco hombres de la partida de Alcalá de Chisvert, desarmados y desalentados, iban hacia la primera de dichas ciudades, faldeando la montaña, con objeto, al parecer, de cruzar el Ebro.

Dicho jefe, con un alférez y fuerzas á sus órdenes, marcha en el acto en busca de los foragidos.

SUCESOS DE AYER

En el parador de Santa Casilda, situado en la ronda de Toledo, ocurrió un hundimiento de alguna consideracion.

El señor gobernador y otras autoridades se presentaron en el lugar del suceso y adoptaron algunas precauciones para evitar desgracias.

Dos individuos se apalearon á las ocho de la mañana en un establecimiento público, resultando uno de ellos con una herida grave en la cabeza.

La policia intervino en el asunto.

En una carpintería situada en la calle de Juan del Risco, frente á la inspeccion del distrito se declaró á la una de la madrugada un incendio, que fué sofocado á los pocos momentos, merced á los auxilios prestados por los vecinos, no ocurriendo desgracias personales ni pérdidas de consideracion, pues el motivo del incendio fué quemarse un montón de virutas.

A las dos menos cuarto estaba completamente extinguido.

En la calle de Juan del Risco se cayó á un pozo que estaba limpiando un sujeto llamado Pedro Mueda, de 54 años, vinda, natural de Leon.

Se causó varias lesiones graves en diferentes partes del cuerpo, que le fueron curadas en la casa de socorro del distrito de la Universidad.

En la calle del Salitre fué detenida ayer á las doce de la mañana una mujer llamada Trinidad Heredia, que intentó robar en una bohardilla del número 10 de dicha calle.

La inquilina del piso, llamada Ramona Salazar, al notar ruido en la puerta, salió y empezó á golpear con la Trinidad, ocasionándole graves lesiones.

La rata tampoco perdió el tiempo, y pegó á la dueña del piso, ocasionándole á su vez alguna herida.

Siempre mejorando los cambios con el extranjero é inclinándose al alza los valores.

Positivamente el Banco de España negocia la situacion de fondos en el extranjero, y á este cambio de posición del Banco en el mercado se debe la baja del curso del cambio.

El Dia fija la suma solicitada por el Banco en 50 millones de pesetas.

Esto ha resultado en daño de la cotizacion de las acciones, que ayer quedaron á 400; pero como la baja de las letras consentirá adquirir en su dia giros baratos, debe estarse constantemente á la mira del asunto y normalizar cuanto antes la circulacion, porque el problema no pierde su gravedad, aunque la situacion del momento sea más satisfactoria que hace dos semanas.

Los periódicos han hablado estos dias de un manifiesto del consejo federal á sus correligionarios recomendándoles ciertos procedimientos en consonancia con los acuerdos adoptados por la asamblea de la prensa coligada. Añadían que la publicacion de ese manifiesto se habia aplazado por no coincidir con los sucesos ocurridos en Alcalá de Chisvert, y como en señal de protesta por esos sucesos.

Nuestras noticias son que por ahora no hay manifiesto y que allá para el otoño se publicarán en Madrid dos: uno del Sr. Pi y el otro del consejo municipal.

El consejo regional de Cataluña dará por la misma fecha otro documento análogo.

Ahora lo que no sabemos es si esos tres manifiestos coincidirán en su esencia; pero nos permitimos dudarlo, porque parece que entre las diversas fracciones del federalismo no corren vientos de concordia.

Y á propósito de federales. Este partido, que no obstante los repetidos fracasos de sus tentativas de coalicion con los progresistas, no cesa en sus deseos de alianza, va á hacer otra tentativa, y al efecto, en los primeros dias del mes próximo saldrá el marqués de Santa Marta para Paris con objeto de preguntar al Sr. Ruiz Zorrilla si acepta categóricamente las conclusiones convenidas por los periódicos republicanos coligados.

No sabemos si el Sr. Pi habrá autorizado á su correligionario para intentar lo que aquí no pudo conseguir; pero desde luego podemos afirmar que el marqués no se habrá tomado el trabajo de consultar con su jefe acerca del asunto.

A El Correo, que tan buen amigo se mostró un tiempo del Sr. Gamazo, pero al que entibió en su amistad la última campaña del diputado por Medina, no le parece, sin duda, que la actitud en que se coloca éste ahora y que refleja en sus columnas El Eco de Castilla es correcta ni admisible. Pruébalo hasta la saciedad que, en vez de facilitar, dificulta el reintegro del Sr. Gamazo y sus amigos en el partido liberal, reconociéndoles derechos de beligerancia y dica anoche:

«En las declaraciones de El Eco de Castilla—que han reproducido varios periódicos,—algunos han omitido este párrafo que debe conocerse: «Hemos de continuar luchando, hasta ver traducidos en hechos nuestros ideales económicos.»

Los buenos deseos del gobierno nos reconcilian temporalmente con él; y en tanto élis promesas se convierten en realidades, á su lado estaremos y por él combatiremos.»

Ya ven los conservadores y cuantos con ellos trabajan para que los gamacistas no vuelvan á la mayoría, que tampoco en ésta se muestra impaciencia por su reintegro.

El lunes próximo se verá ante la Sala de vacaciones del Supremo el primer recurso de casacion interpuesto contra un fallo del Jurado en causa por asesinato, procedente de la Audiencia de lo criminal de Salamanca, en la que hay tres condenados á la última pena.

Con acento de protesta casi unánime se comentaba anoche la noticia de que el Sr. Abascal, despues de haber conferenciado ayer con el Sr. Sagasta, se dispone á hacerse hoy cargo nuevamente de la alcaldía.

Y es natural. ¿Pues qué querian que hiciese? Ahora que el Ayuntamiento todo corre verdadero riesgo, es cuando el deber le lleva á ponerse á su frente, y así lo hace. Otra cosa sería una desercion.

Todavía á la hora en que escribimos no se sabe la en que se celebrará el consejo de ministros anunciado para hoy.

Se cree que será por la noche, y de larga duracion.

Entre otros motivos, porque además de ser el último, por ahora, y antes de separarse los ministros para emprender sus excursiones veraniegas, habiendo de resolver en él por lo mismo cuanto tenga carácter de urgencia ó parentividad y ser acordado en «consejo de ministros», se han de ocupar también en las economías realizadas en Gracia y Justicia y Fomento, y muy probablemente en las que el ministro de Ultramar se ha decidido á plantear por decretos, como medio el más expedito de ir aliviando la situacion económica de aquellas provincias.

Y por si todo lo apuntado no fuera ya largo y pesado de por sí, todavía quedaría la cuestion de personas para ocupar las direcciones de Agricultura y Administración local vacantes; y la verdaderamente magna y batallona del Ayuntamiento de Madrid, en la que sin duda, habrá opiniones encontradas; pero respecto á la cual no caben dudas ni vacilaciones. O el gobierno tiene la decision y energía necesarias para hacer lo que la opinion demanda, ó corre el riesgo de quedar envuelto en las censuras que unánime formula contra el Municipio.

No hay salida.

En círculos de hombres de negocios hemos oido decir que el Consejo de gobierno del Banco de España ha enviado ya instrucciones precisas á sus representantes en Paris y Londres para que tanteen la situacion de aquellos mercados respecto del crédito de aquel establecimiento, para ver en cuáles condiciones podría levantar fondos por su cuenta y con la garantía de sus carteras.

Naturalmente, las instrucciones han sido ampliadas por el correo, y tardará dos ó tres dias por lo menos en saberse los pasos dados para el asunto.

ECONOMIAS EN FOMENTO

Aunque no tenemos de ello una seguridad completa, parece que en las economías hasta ahora realizadas en Gracia y Justicia no se suprime ninguna de las Audiencias de lo criminal.

En Fomento tampoco se suprime ninguna de las esenelas normales ni los inspectores de primera enseñanza, como se venia diciendo. Y sin embargo, las economías que se proponen alcanzan una mayor cifra que la que iba propuesta en el presupuesto presentado para el actual año económico.

No las conocemos en todos sus detalles; pero por de pronto, parece que se reducen en un 33 por 100 las comisiones y dietas que en la actualidad perciben los ingenieros de Madrid y provincias al servicio del Estado, á quienes, además, se suprimen también las gratificaciones establecidas por cada cinco años de servicios, puesto que ascienden por riguroso escalafon con las naturales ventajas de mejora en los sueldos y antigüedad para años de servicios.

En otros servicios del Estado, dependientes de aquel ministerio, excepcion hecha de los adscritos á la direccion de Agricultura, donde parece que no existen, se suprimen las gratificaciones y comisiones personales, dejando á todos su sueldo personal y nada más.

Las economías en el Instituto Geográfico parece que se aproximan á 700.000 pesetas.

Y, á pesar de éstas y otras que no conocemos, pero que sin duda las hay, las cesantías en Fomento serán muy contadas, segun tenemos entendido, porque el señor conde de Xiqueña ha querido tener muy en cuenta los buenos servicios prestados por muchos funcionarios, procurando buscar el medio de mantenerlos en sus puestos.

En la hipótesis, generalmente admitida, de una suspension total del Ayuntamiento de Madrid, háblase de un diputado de la mayoría, título de Castilla, y acudalado propietario, para la alcaldía presidencia.

Sería un nombramiento excelente, y para el pueblo de Madrid un verdadero hallazgo.

GACETA OFICIAL

DE HOY

Presidencia.—Decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia promovida entre el gobernador de la Coruña y el juez del Ferrol.

Gobernacion.—Orden resolutoria de un recurso de alzada interpuesto por D. Agustín Francisco contra una providencia del gobernador de Lérida, imponiéndole una multa como intruso en la ciencia de curar.

Fomento.—Orden disponiendo que se provea en turno de concurso la cátedra de Física y Química vacante en el instituto de Barcelona.

Ley declarando comprendido en las líneas férreas de servicio general la que empalmando en Lérida con las que á esta ciudad afluyen termina en la entrada del túnel internacional que ha de salir de Francia al valle del Salat.

Decreto autorizando á la junta de obras de la nueva Bolsa de Madrid para emitir obligaciones al portador.

CORREO DE PROVINCIAS

En Aguilas (Murcia), desde el dia 10 al 16 inclusive del entrante mes de Agosto, se celebrarán grandes festejos por iniciativa del Club de Regatas, figurando entre ellos dianas y serenatas en el mar, iluminaciones á la veneciana, regatas, onañas y un baile en el kiosco de la sociedad, stuntamente preparado al efecto.

En Montellano (Sevilla) es grande la alarma del vecindario con motivo de los frecuentes robos de caballerías que allí ocurren, y quedan impunes por falta de vigilancia en los caminos. Sólo durante el trascurso de una semana se han efectuado tres de consideracion y de tristes consecuencias, á causa de la pobreza de las personas perjudicadas.

A un albañil le han arrebatado tres años de que se valia para la conduccion de materiales: á un labrador el mulo que recientemente habia adquirido en setenta duros, y á otro dos caballos y una mula.

La Guardia civil, cuando se le denuncia alguno de estos hechos, practica indagaciones que no dan resultado, y los saltadores continúan aprovechando la estacion que obliga á viajar durante las horas de la noche.

Es de esperar que las autoridades valen con mayor celo por la seguridad individual en los campos, donde resulta más comprometida.

Dicen de Guadalajara que anteyser apareció en el río Henares el cadáver del alcalde de Carrascosa con doce heridas, y que ha sido preso como presunto autor de su muerte el maestro de escuela de dicho pueblo, recientemente suspenso de empleo y sueldo por el interfecto.

En Badajoz se trata de coronar solemnemente á la inspirada poetisa y distinguida escritora doña Carolina Coronado y Romero, hija de aquella provincia.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

JARDIN DEL BUEN RETIRO. Esta noche se pondrá en escena, por primera vez en la presente temporada en estos favorecidos Jardines, la preciosa partitura de Donizetti, Linda de Chamouris.

La empresa, que no perdona medio para dar variedad á los espectáculos, correspondiendo de ese modo al favor siempre creciente del público y á costa de grandes sacrificios, pondrá en escena gran número de obras del repertorio, entre las que se cuentan Roberto, Dinarah y Fra Didado, habiendo empezado los ensayos de esta última, que se pondrá en la próxima semana.

Ya habrán ustedes sabido lo ocurrido en Sanlúcar de Barrameda. El señor alcalde ha querido retrotraernos á los ominosos dias de los años 1823, 24 y siguientes. El tiene sus enemigos, como es consiguiente, y no sabiendo cómo vengarse de dos de ellos, se acordó de los procedimientos que se usaban en aquella época, y cogió al uno y, quieras ó no quieras, le metió en una barbería y le hizo rapar á navaja.

Al otro le hizo asimismo cortar el pelo á punta de tijera.

Claro está que todas estas cosas tienen la ventaja de refrescarle á uno la memoria, porque los que no sepan historia de España, podrán averiguar con este motivo que estos atropellos se cometían ya en tiempos del rey absoluto con los que gastaban bigote como insignia de profesar ideas liberales.

Lo peor es que los tiempos han cambiado de manera que los mismos atropellos los cometen las autoridades en tiempos de libertad declarada.

Hemos leído la prensa de estos dias y no hemos encontrado la noticia de que el alcalde de Sanlúcar de Barrameda haya sido suspenso, ni encausado, ni preso, ni cosa que lo valga.

Ma parece, pues, que vale la pena de que el señor ministro declara siquiera si autoriza ó desautoriza la conducta del alcalde de Sanlúcar.

Ya sabemos que la vida no está segura, la hacienda está á merced del señor recaudador de contribuciones, ¡podemos siquiera conservar el pelo?

Porque alcaldes como ese parecen ó amantes del mosto ó protectores del gremio de peluqueros, que son los únicos que pueden reportar ventajas de que los ciudadanos se peinen de una u otra manera.

Conque... vamos á ver. ¿En qué quedamos? ¿Viene ese sufragio universal? ¿O viene ese despotismo universal?

El alcalde de Sanlúcar parece que se decide por lo último.

Pero si se le ha de disgustar á él, que se chinchén los otros 18 millones de españoles!

He leído no sé dónde que se han falsificado los sellos de correos de 4 15 céntimos.

¿En qué dirán ustedes que se conocen los falsos? Pues en que están peor hechos que los legítimos. ¡Mentira parece!

Tan malos son los legítimos, que hace tiempo que los miro y se me figuran todos falsos.

Pues porque vean ustedes lo que son las cosas: todavía los hay peores.

La familia real portuguesa va á pasar una temporada en Vigo.

¡Qué ganga! ¡Vamos á tener en casa dos familias reales, no pagando mas que una!

¡Luego dicen que la vida en España sale cara! ¡Calle usted por Di si! ¡Si paga uno la mitad de lo que debiera!

EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS. GRAN HOTEL VICTORIA, 22, rue Rossini (frente á la casa de banca del baron Rothschild), próximo al Boulevard de los Italianos. Habitaciones y hospedaje á voluntad. Precios módicos.

TESO HERMANOS

Admitimos para su venta en Madrid productos alimenticios y de beber, supliendo portes y consumos por cuenta del fabricante.

Las personas inapetentes recobran las ganas de comer, tomando el jarabe de hipofosfitos de Climent, y es notable la prontitud con que se manifiesta dicho efecto.

EL BANCO GENERAL DE MADRID

abre cuentas corrientes, sin comision, con la bonificacion anual de 2 por 100 en los depósitos de disposicion á la vista, 3 por 100 id., reembolsables á 8 dias vista, 4 por 100 id., id. á 30 dias vista.

Sales marinas: paquete para un baño, igual agua que del Cantábrico, 1 peseta. Farmacia Garcera, Príncipe, 13, Madrid. Se remiten provincias.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ANTE, AYER, ALZ, BAJ

4 por 100 al contado..... 74-35 74-60 6-25 >>>
fin de mes..... 74-40 74-65 6-25 >>>
pequeños..... 75-10 75-25 6-15 >>>
exterior..... 75-85 75-90 6-65 >>>
4 amortizable: al contado..... 88-10 88-20 >>>
pequeños..... 88-40 88-20 >>> 0-20
Billetes de Cuba: 1886..... 101-70 101-60 >>> 0-10
Banco de España: acciones..... 401-50 400-00 >>> 1-50
Hipotecario: id..... 000-00 000-00 >>> >>>
Id. cédulas 5 por 100..... 000-00 101-00 >>> >>>
Id. cédulas 4 por 100..... 95-40 95-00 >>> >>>
Obligaciones 5 por 100..... 000-00 000-00 >>> >>>
O. de Tabacos, acciones..... 169-00 169-00 >>> >>>

Letras: Londres, á 90 dias vista..... 60,00
8 idem..... 25,96
Berlin á 8 idem..... 0,00
Paris á 8 idem..... 3,15
Operaciones de préstamo y descuento al 4 por 100 anual.

BOLSA DE PARIS Y LONDRES
PARIS 30.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 72-68; 3 por 100 francés, 84-68.
LONDRES 30.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 73-15.
PARIS 30.—Bolsa: fondos franceses, 3 por 100, 81-68; 4 1/2 por 100, 105-05.—Fondos españoles, 4 por 100 exterior, 72-60.—Obligaciones de Cuba, 324-90.—Consolidadas inglesas, 98 1/2.—Ultima hora: 4 por 100 exterior español, 72-19 3/4.
LONDRES 30.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 73-18.

Temperatura.
La temperatura de ayer en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de Sres. Aramburu, fue la siguiente:
A las ocho de la mañana, 20.
A las doce, 34.
A las cuatro de la tarde, 29.
A las seis id., 37.
La máxima fué 35.—La mínima 17.
Barómetro, 712.
Buen tiempo.

TIP. DE EL GLOBO Á CARGO DE J. SALGADO DE TAÍGO
San Agustín, núm. 2

SANTO DEL DIA
— Los de Cuba! — El año pasado por agua. — De Madrid á París.
San Ignacio de Loyola.

ESPECTACULOS

PRINCIPE ALFONSO. — 9. — Metérase en honduras. — El cocodrilo. — Segundo acto. — Los emigrantes.

JARDIN DEL BUEN RETIRO. — 9. — Linda de Chamounix. Gran montaña rusa desde las 2 de la tarde en adelante.

MARAVILLAS. — 9. — Paca la pantalona. — Peluquero de señoras. — Las hijas del Zebedo. — Segundo acto.

FELIP 4. — 9. — De Madrid á París. — Los de Cuba! — El año pasado por agua. — De Madrid á París.

INFANTIL. — 9. — El Retiro. — Música clásica. — Mi misma cara. — Matrimonio al minuto. — Baile al final de cada acto.

PRICE. — 9. — Exhibición de los sorprendentes cuadros de la Exposición de París, completando el resto del programa los números que tanto están llamando la atención. Entrada general 10 céntimos.

HIPODROMO. — 9. — Beneficio de los primeros acrobatas Mentrose, mis Kaema, hermanas Moreno y el célebre acrobata Wiels.

LOS RICOS HELADOS
DE LA NUEVA SUIZA
II, ARENAL, 11, PASTELERIA
Son cada día celebrados por su excelente confección.

A LOS IMPRESORES
Se vende una máquina alemana, sistema Koenig et Bauer, muy á propósito para tirar grabados. Tira 1.500 ejemplares por hora. Se dará en precio módico. Informarán en la administración de este periódico.

LA CURACION DE LOS TISICOS
Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifiican hoy, despues de rigurosas observaciones, que con las Píldoras antisépticas se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoración, corren los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Son las Antisépticas Audet á la tisis lo que la quina al paludismo, según opinion de médicos que han comprobado su eficacia. — 10 pesetas. — Madrid, Carmen, 41; Valencia, Cuesta; Barcelona, Pelayo, 6; Sevilla, Santa Paula, 3; Zaragoza, Kios, y buenas boticas. Consultas y noticias al Instituto Audet, Forraz, 66, Madrid.

Las Píldoras que curan las

PILDORAS DEHAUT

DE PARIS

Se toman en purgarse, cuando lo necesite. No temen el acido ni el caustico, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, como el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el caustico que la purga ocasiona, queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á experimentar cuantas veces sea necesario.

VENUS SENSUAL
Curiosa obra á 5 pias. En Madrid, P. S. Martín y en las buenas librerías de España.

CANCER Curacion segura con el específico vegetal. Inofensivo de Manuel Gado, presentado á la Academia de Barcelona. Calle de San Juan, 6, BARCELONA.

Libros y métodos de música: compran en el Pasaje de Murga, puesto de libros.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS Y POLVOS PATERSON
CON BISMUTO Y MAGNESIA
Contra las Malas del Estómago, Acidias, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas.
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófula, Eosema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.
ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR
DE YODURO DE POTASIO
Cura los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.
En Paris, Casa J. FERRE, 7, 102, rue Richelieu. En todas las Farmacias.

INJECTION BROU
Higiénica, Infalible y Préservativa
La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

GOUDRON GUYOT
Alquitran Guyot
Farmacéutico, 19, calle Jacob, Paris

EL GOUDRON GUYOT sirve para preparar el agua de alquitran mas agradable. El Goudron Guyot ha sido experimentado con gran éxito en los Hospitales de Francia y España en las enfermedades de los

PULMONES Y GARGANTA en los **CATARROS de la VEJIGA** **DISPEPSIA**
El Goudron Guyot constituye en la época de los calores y en tiempos de epidemia la bebida mas higiénica.

Las Capsulas Guyot contienen Alquitran de Noruega puro. La dosis es de dos á cuatro capsulas en el momento de las comidas. Las Capsulas Guyot se recomiendan en las enfermedades siguientes:

TOS TENAZ
TISIS — BRONQUITIS — ASMA
RESFRIADOS
Las Capsulas Guyot son blancas y cada una lleva, impresa en negro, la firma E. Guyot.

Es absolutamente indispensable el exigir la Firma: **ESCRITA CON TRES COLORES**
Fabricación: Casa L. FRERE, 19, Calle Jacob, PARIS

ENFERMOS DE LA VISTA
NO MAS CIEGOS — CONTRA CEGUERA
Precioso específico alemán del Dr. NIKEL, de BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SUPRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarias, no tan sólo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritación que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berln, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berln, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista. — Medicación interna.

Prospectos en español. — Caja 5 pesetas

Vista cansada, Vista corta y Presbicia — SE VENEN — RADICALMENTE —
Se expone únicamente para toda España en la CLINICA DEL DR. D. JUAN MURGE, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, C/ALTA DEL CARMEN, N.º 41, 2.ª BARCELONA, el que contestará á las consultas que se le dirijan y tendrá el medicamento preparado y certificado, bajo sello sanitario de color rojo ó negro ó sello de franqueo.

ENFERMEDADES DEL PECHO
Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

JARABE PECTORAL DE P. LAMOUREUX
En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUREUX, es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos más célebres le recomiendan con especialidad.

PASTA pectoral de P. LAMOUREUX
Está pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en Paris, rue Vauvilliers, 45
Y además en todas las principales Farmacias.



SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Mes de Julio de 1889

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ
El 10, de Cádiz, vapor **ALFONSO XII** para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor **ALFONSO XIII** para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor **REINA MARIA CRISTINA** para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

LINEA DE COLON
El 25, de Vigo, vapor **SAN FRANCISCO** para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto Cabello, Cartagena y Colon. De Barcelona, el 15, el mismo vapor.

LINEA DE FILIPINAS
El 26, de Barcelona, vapor **BUENOS AIRES** para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

LINEA DE BUENOS AIRES
El 13 de Barcelona y el 18 de Cádiz, vapor **ANTONIO LOPEZ** para Santa Cruz de Tenerife, Santos ó Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

SERVICIOS DE AFRICA
Servicio de Tánger. — De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor **TANGER**
Para más informes, en Madrid, D. Julian Moreno, Alcalá, 33 y 35.

HISTORIAS CALLEJERAS
ESPERANZA Y CARIDAD
POR **ALFONSO PEREZ NIEVA**
Novelas cortas: precio para el público en general, 2 pesetas la primera y 4 la segunda; á los suscritores de EL GLOBO 1,50 y 2,50 respectivamente.

La mayor parte de las novelas que constituyen las *Historias callejeras* han sido publicadas por EL GLOBO, y deseamos de que los suscritores puedan obtener la colección completa de las mismas, no hemos vacilado en recabar del Sr. Perez Nieva la rebaja de precio de su obra, á fin de facilitar su adquisición en condiciones económicas, y de que el público que nos favorece con su apoyo adquiera con ventajas tan brillante muestra de la literatura popular española.

Esperanza y caridad es una novela de cerca de 500 páginas en la que se desarrolla un interesante y dramático argumento de costumbres aristocráticas, presentado con la brillantez de color que da á todas sus obras nuestro colaborador Sr. Perez Nieva. De venta ambas, con las condiciones citadas, en la Administración de EL GLOBO.

FOLLETTIN DE «EL GLOBO» 57

ENRIQUE ESMOND
RECUERDOS DE UN OFICIAL DE MARLBOROUGH)
POR **M. W. THACKERAY**

disgustada de su repentina desaparición, no tardó, sin embargo, en alegrarse de su regreso.

El fué inmediatamente á presentarse á su nuevo jefe el general Lumley, el cual le dispuso una benévola acogida, habiendo tenido en otro tiempo relaciones de amistad con su padre, y también, según le dijo, teniendo informes de él, del general á cuyas órdenes sirvió Esmond como ayudante en España. Durante aquel invierno Mr. Esmond ascendió á capitán en el regimiento de cazadores del brigadier Webb; á la sazón en Flandes con su coronel; pero hallándose agregado al séquito de Mr. Lumley, Esmond no se incorporó á su regimiento hasta el año, y á su regreso de la campaña de Blenheim, que tuvo lugar en el año siguiente.

La campaña empezó muy pronto, saliendo nuestras tropas de sus cuarteles antes que terminara el invierno, y entrando en la ciudad de Bonn en el Rhin bajo el mando del duque. S. E. se reunió al ejército sumamente abatido, con una gasa en el brazo y su casaca de luto; y el mismo buque en que vino el general en jefe trajo una porción de cartas para las tropas que le precedieron, y una para Esmond de su querida ama que le interesó no poco.

El joven marqués de Blandford, hijo de su ex

celencia, que ingresó en el real colegio de Cambridge (donde milord el vizconde se hallaba también en la Trinidad con Mr. Tusher por preceptor), habia tenido viruelas de las cuales murió á la edad de dieciséis años, destruyendo de ese modo los planes que el pobre Paco hizo en interés de su hermana, y dando el traste con aquella pasión infantil ahogada en sus albos.

El ama de Esmond deseaba que éste volviera, al menos esto daban á entender sus cartas; pero enfrente del enemigo la cosa era imposible, y nuestro joven amigo tomó parte en el sitio, que sería prolijo enumerar aquí, teniendo la dicha de salir ileso de la contienda y de brindar con su general celebrando la toma de la plaza. Estuvo aquel año constantemente de servicio, y no pensó en pedir licencia, como lo hicieron uno ó dos de sus amigos, que fueron á parar á la costa en aquella horrible tempestad que estalló á fines de Noviembre, aquella que cantó el famoso Mr. Addison con melancólica lira, y en la que veinte de nuestros mejores buques fueron á pique, ahogándose más de quince mil marinos.

Decías que el duque hallábase completamente anonadado por la desgracia que su familia habia sufrido; pero sus enemigos vieron que podía vencerlos, así como contener su dolor. Sea cuales fueren los éxitos de las operaciones del gran general el año anterior, sobrepujando los de la campaña que despues hizo S. E., el capitán general marchó á Inglaterra despues de Bonn, y nuestro ejército se acantonó en Holanda, donde en Abril de 1704, S. E. volvió á encontrar las tropas, embarcándose en Harwich, y abordando Maesland Sluyt, de allí S. E. fué inmediatamente á El Haya, donde recibió á los ministros extranjeros, á los oficiales generales y á una porción de personas importantes.

Hicieronle por todas partes los mayores honores á S. E., en El Haya, en Utrecht, en Ruremond y en Maestrecht; las autoridades civiles iban á su encuentro, saludándole con salvas: alzábanse arcos triunfales para que pasaran los carruajes que le conducían, y ofrecíanle magníficos banquetes en los sitios donde se detenía. S. E. pasó revista á las tropas de los Estados generales entre Liejaj Maestrecht, y á seguida á las tropas inglesas al mando del general Churchill, cerca de Bois le Duc. Todos los preparativos estaban hechos para una marcha forzada,

y el ejército supo, con íntima satisfacción, que el general en jefe tenia el propósito de guerrear fuera de los Países Bajos, y de marchar hacia el Mosela. Antes de abandonar nuestro campamento de Maestrecht supimos que los franceses, al mando del mariscal de Villeroy, dirigíanse también hacia el Mosela.

Hacia fines de mayo, el ejército llegó á Coblenza, y al día siguiente, S. E., acompañado de sus generales, fué á hacer una visita al elector de Treves en su castillo de Ehrenbreitstein, pasando la caballería y los dragones al Rhin, mientras asistía el duque á un gran festin que le daba el elector. Hasta aquí todo marchó divinamente: la marcha brillante de un gran ejército por un país amigo y simpático, contemplando encantadores paisajes de grato é impercedero recuerdo.

La infantería y la artillería, que seguían á la caballería, atravesaron muy de prisa el Rhin, más arriba de Ehrenbreitstein, y de allí se fueron á Castle, frente á Maguncia, en cuya ciudad S. E., sus generales y su comitiva, fueron recibidos en el muelle por los carruajes del elector, y conducidos al palacio de su alteza entre salvas de artillería, y perfectamente obsequiados una vez más. Eligióse Gidlingen en Baviera como cuartel general del ejército, y hacia allí dirigieronse, por diferentes puntos, todas las fuerzas aliadas inglesas, holandesas, danesas y alemanas. La infantería y la artillería, al mando del general Churchill, cruzaron el Neckar en Heidelberg, y Esmond tuvo ocasión de ver aquella ciudad y su palacio, antaño tan famoso y tan bello (pero ya en muy mal estado), donde su abuelo tuvo la honra de servir á la hermosa é infortunada electora-palatina hermana del rey Carlos I.

En Mindelsheim, el famoso príncipe de Saboya vino á visitar á nuestro comandante, cada cual deseando con avidez dirigir una mirada á tan intrépido y brillante guerrero; y nuestras tropas formaron en batalla delante de ese príncipe, que se dignó manifestar su admiración al contemplar la marcial postura de nuestros nobles y esforzados soldados ingleses. Al fin, nos encontramos frente al enemigo en Pillingen y Lawingen, separando el Brenza los dos ejércitos. Juzgando el elector que Donauwörth sería el punto de ataque de S. E., envió un fuerte destacamento de sus tropas al conde Daróc, que se

hallaba en Schelanberg, cerca de aquel sitio, donde se habian construido grandes trincheras, que fortificaban millares de soldados para hacer inexpugnable la posición.

El 2 de Julio S. E. la tomó por asalto, con el brillante éxito que todos recordarán seguramente. S. E. se adelantó con seis mil hombres de á pie, ingleses y holandeses, treinta escuadrones y tres regimientos de cosceros imperiales, cruzando el duque el río al frente de la caballería. Aunque nuestras tropas atacaron con denuevo y con un coraje nunca visto, pues echáronse sobre las baterías enemigas, haciéndose matar al lado de los cañones y al pie de las trincheras, tuvimos que retroceder varias veces; quizás no las hubiéramos tomado, si no se hubiese presentado el príncipe de Baden al frente de los imperiales, lo que hizo que el enemigo se pusiera en fuga; le perseguimos en las trincheras haciendo una terrible carnicería, y hasta el Danubio, donde gran parte de sus tropas, siguiendo en esto el ejemplo de sus generales, se tiró de cabeza para salvarse á nado.

Nuestro ejército entró en Donauwörth, que los bávaros abandonaron, y de donde se dijo que el elector no tenia preparado un caluroso recibimiento achicharrándonos en nuestros lechos, pues los sótanos de las casas en las que nos alojamos hallábanse atestado de paja. Mas si las teas estaban allí, los que debían encenderlas no parecieron. Los burgueses conservaron sus casas, y nuestro general se apoderó de las municiones del enemigo en los arsenales, y de sus provisiones y efectos en los almacenes. A los cinco días, despues de un solemne Te Deum, cantado por el ejército del príncipe Luis y una función de gracias celebrada en el nuestro, el príncipe de Saboya cumplimentó á S. E. el capitán general por su bizarro comportamiento.

Y ahora, despues de haber hecho una gran marcha militar á través de un país amigo, asistido á magníficas fiestas en más de una corte alemana, tomado parte en más de una batalla sangrienta y presenciado el triunfo de la victoria, Mr. Esmond vió el servicio militar bajo otro aspecto. Vió entrar á nuestras tropas en territorio enemigo, entregándose al saqueo y al pillaje, quemando edificios, arrasando los campos, degollando padres é hijos, violando mujeres, blasfemando en medio de la matanza y em-